

	Plus. Cts
En Salamanca, un mes.	1'25
Fuera de idem, idem.	1'50

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, número 42.
La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al administrador, Plazuela del Corriño, número 28.

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales

PAGO ANTICIPADO

Número atrasado 10 cts. pts.



Número suelto 5 céntimos

DIARIO POLITICO DE SALAMANCA

EPOCA 2ª

Domingo 31 de Mayo de 1891

Año VII—Nº 1416

Clinica especial de enfermedades de los ojos

D. Cayo Alvarado

Profesor libre de Oftalmología
Médico Oculista honorario de los establecimientos de Beneficencia Municipal y Provincial de Salamanca
Horas de consulta: mañana, de once á una; tarde, de tres á cinco.

Vacuna pura y reciente del centro de vacunación de Burgos.—Farmacia de Heredia. Rua 45.

Aprovecharse de esta ganga. Una casa que consta de planta baja, con tienda y trastienda y varias habitaciones en la misma, con pozo, excusado y dos patios, piso principal, segundo, tercero y desbanes, y renta anualmente 6.000 reales, siendo su valor 6 000 duros, SE VENDE CASI DE BALDE, en 400 duros al contado ó á plazos. Informarán en la imprenta de este periódico.

D. ARSENI0 HUEBRA
ABOGADO

pone en conocimiento del público que ha trasladado su domicilio y su despacho á la calle del Pozo Amarillo, número 2, esquina á la Plaza de la Verdura.

BIEN VENIDOS SEAN

Mañana llegarán á Salamanca los primeros estudiantes de la Universidad libre de Deusto (Bilbao), que precederán á sus otros compañeros, hasta el número próximamente de 150, que han honrado los lares de nuestra Escuela universitaria, eligiéndola para crisol de sus estudios académicos.

La Universidad de Salamanca y este vecindario, deben estar agradecidos á la atención que les guarda la Academia de Deusto, porque prefiriéndonos entre otras Universidades, viene á Salamanca buscando los luminosos blasones de la inteligencia que son hoy la garantía del porvenir.

La época de Junio es para Salamanca provechosísima en el orden moral y en el orden material. La afluencia de estudiantes, bañistas de Ledesma, de Baños de Montemayor y de Calzadilla; la plácida temperatura de la estación, todo parece que inspira á que los elementos locales se unan al efecto de celebrar alguna fiesta en medio de las delicias primaverales que solo en esta época del año disfruta la región castellana.

La empresa del Liceo, es la primera en llevar á la práctica nuestra iniciativa y anuncia para dentro de breves horas el debut de una buena compañía de ópera. La localidad, representada por nuestro Ayuntamiento, debiera iniciar atractivos para esta época, que es en Salamanca una de las más favorecidas por propios y extraños.

Pero dejando esta idea para los que deben administrarla, reanudemos el saludo que dedicamos á la Universidad de Deusto, á cuya honra responde EL ADELANTO en representación del elemento local salmantino.

Salamanca gana mucho en intereses con la visita de 150 estudiantes bilbainos, que en ocho días dejan aquí cuantiosos intereses; pero conste á los ilustres huéspedes, que más, mucho más que los elementos materiales con que nos alhagan, nos agrada la honra y prestigio que nos dán, al elegir á Salamanca como etapa de sus adelantos científicos y académicos.

Por esta sola razón, EL ADELANTO cumplimenta cortesmente á los alumnos de la Academia de Derecho.

DOMINGUEOS

Buena semana nos hemos pasado. ¿No les parece á ustedes?

Romería en Tejares el domingo y días adyacentes con sus correspondientes chispazos eléctricos; monumental velada en el Casino de las Cuatro Estaciones con acompañamiento de poesías, su *miaja* de baile, etcétera, etc.; y, por último, novillos en Villamayor y mangas y pendones en Salamanca con motivo de la solemne procesión del Corpus.

Es cuanto puede pedir todo fiel cristiano.

A pesar de todo esto no ha ocurrido nada de particular, si se exceptúa á un cocheró que se le escaparon los eaballos estropeando en el camino á un caballero; á un hortera que le robaron la capa y á un amigo mío que le dieron un sablazo, entre dos puertas, mientras pasaba por enfrente del concejo el Santísimo Sacramento.

Eso es lo que tiene, á mi juicio, (ahora que hablamos de procesiones) el haber suprimido el paseo de los santos en dicho día.

Antes, todo el mundo se entretenía con gran entusiasmo viéndoles re-

correr las calles, sin acordarse de otra cosa de que todos somos mortales, y á lo mejor veíamos á un prestamista retirado que ha estado comiendo de carne durante la cuaresma, y en cuanto pasaba á su lado San Jorge, San Damián ó San Crispinito, ya le teníamos al bueno de nuestro hombre hincado de rodillas y besando las aceras de la Plaza.

Hoy, desgraciadamente, y á falta de otra cosa que llame la atención y refrene nuestros malos instintos, nadie mira á otra parte que á los bolsillos de donde haya probabilidades de poderse extraer una peseta.

No obstante, pues, de la supresión de tanto santo, la concurrencia ha sido este año numerosísima.

Casi todas las señoritas de la localidad hermosearon la faz con los consabidos polvos de magnesia, excepción hecha de alguna que otra, que á consecuencia de la estación que atravesamos, tuvieron que quedarse en casa por encontrarse en la actualidad con la piel cubierta de ronchas, siendo este motivo más que suficiente para que las niñas no pudieran presentarse dignamente ante el mundo.

Las calles ofrecían un aspecto deslumbrador y fantástico, según dijo á eso de las diez y media del día siguiente, un cofrade del Amor Hermoso, encargado del orden de la procesión durante la travesía, el cual se llevó cinco horas de pié en medio de la carretera, dando disposiciones con el bastón en la mano á riesgo de descalabrar á cualquier transeunte devoto.

Los balcones de la Plaza Mayor y demás calles que componían la carretera, hallábanse engalanados con colgaduras de percalina y llenos de señoras.

En clase de personas masculinas, también vimos á muchos jóvenes mudados interiormente y correctamente ataviados como si tuvieran que ir á retratarse ó estuvieran esperando á que pasara el estandarte de su parroquia para ir inmediatamente á agarrarse á las borlas.

Todos esperaban ansiosos el paso de la procesión y mientras tanto los jóvenes de ambos sexos dirigíanse miradas penetrantes y cruzábanse palabras llenas de ternura, exhalando á veces suspiros significativos mezclados con cierto olor parecido al aceite frito que despiden las cocinas caseras en días de vigilia.

Frente al comercio de Francisco Téllez sorprendí á un escribiente con descuento que dirigía miradas de fuego á una señorita local, que lucía un precioso y elegantísimo vestido color cerveza del país, hecho en casa por un sencillo al par que económico procedimiento.

La muchacha le correspondía aunque indirectamente, (como dice un amigo mío algo tartamudo y que viene á ser sobrino de uno que está aquí en clase de reserva), mientras la mamá cubriéndose la cara con un

guante de cabritilla, le decía por lo bajo:

Mírale de frente, Genoveva, que á juzgar por el porte debe ser de muy buena familia; además, me dá el corazón que tiene que tocar muy bien la guitarra; no hay más que mirarle las yemas de los dedos que todavía las trae como si hubiera estado hasta ahora contando calderilla.

En fin, la procesión del Corpus, ha dejado gratísima impresión en el público salmantino.

Nunca hemos visto tanta gente reunida, por más de que echamos de menos algunas autoridades; pero es lo que me decía aquella misma noche una señora que acostumbra á ir pisando los talones del individuo que tiene la desgracia de cargar con la manga de la parroquia á que ella pertenece:

Es verdad que la procesión no ha resultado todo lo nutrida que ora de esperar, por la falta notada de algunas autoridades, pero hoy hemos tenido en cambio como *suplemento* todo ese coro de fariseos (vulgo *municipaldales*), que para algo les ha incorporado al acto el excelentísimo ayuntamiento.

Por lo demás, no podemos decir que la representación fué deficiente como muchos han creído.

Asistieron el Obispo, el Alcalde, el cuerpo de seminaristas, ídem del de *conservadores del orden*, las mil y una cofradías y otras muchas personas con carácter sacro-municipal y parroquial.

Lástima grande ha sido que los Santos no hayan coope rado á dar mayor realce y solemnidad á la fiesta religiosa.

¿Si tendrán ya el material deteriorado y haya sido ese el motivo de no permitirles la salida, porque no era cosa de que fueran enseñando los zurcidos á la vez que el dedo gordo por esas calles?

VALDEORRAS.

Cultos

Santos para mañana.—Santos Encón ó Inigo, abades; Simeón, monje, y Santas Casta y Urbana, mártires.

Catedral.—Prosigue la solemne octava del Corpus.

Religiosas del Corpus.—Continúa la novena al Santísimo Sacramento.

Clerecía.—Sigue la novena al Sagrado Corazón de Jesús, en las misas de cinco y media y ocho de la mañana.

Cuarto menguante el 30. Luna nueva el 6.

Sale el sol 4 h. 29.—Pónese 7 h. 27 1820.—Fundación del Ateneo Científico y Literario de Madrid.

Tribunales

Señalamientos para mañana.—

Causa instruida en el juzgado de esta capital, por el supuesto delito de quiebra.

Es ponente, el señor Heras; fiscal, el señor Becerra; abogados, señores Zugarrondo y Mata, y procuradores, señores Medina y Hernández.

Casa de socorro

Médico de guardia para mañana
— Don José de Bustos.

“EL ADELANTO”, EN MADRID

UNA CONFERENCIA

Anteayer visité en su domicilio al gobernador electo de Salamanca señor Acuña quien se dignó recibirme con exquisita cortesía y afabilidad.

Una hora próximamente duró la conferencia que sostuve con dicho señor, y en este tiempo indicé los propósitos de que se halla animado para cuando empiece á ejercer su cargo.

El señor Acuña estaba ya enterado de las noticias que respecto á él han publicado *La Libertad* y *EL ADELANTO*, manifestándome que no tenía nada que rectificar de lo expuesto por mí en una de mis anteriores cartas.

Tan pronto como el señor Acuña tuvo conocimiento de su traslado á esa provincia presentó la dimisión, que retiró enseguida por indicaciones que le hizo el presidente del Consejo de ministros señor Cánovas del Castillo. Don Antonio Acuña fundó su dimisión en el hecho de que ni siquiera por cortesía le había comunicado el ministro de la gobernación que iba á ser trasladado á Salamanca. Posteriormente han conferenciado los señores Silvela y Acuña, quedando éste satisfecho con las explicaciones que le dió el ministro de la gobernación.

Una de las poderosas razones que obligaron al señor Acuña á no insistir en su dimisión, á más de las indicaciones del señor Cánovas, fué el consejo de varios amigos políticos quienes con la retirada del señor Acuña consideraban rotas todas las relaciones entre romeristas y conservadores, por ser el gobernador electo de Salamanca el único cable de comunicación, por decirlo así, que existe entre los citados partidos.

De igual modo que los correligionarios políticos del señor Acuña ha discurrido su jefe el señor Romero Robledo, y en su consecuencia, quedó resuelto que vaya á ocupar el gobierno de Salamanca.

Por boca del señor Cánovas del Castillo sabe el señor Acuña las dimensiones que hay entre los conservadores de Salamanca, merced á la ascendente Caja de Crespo Rascón. En este punto se propone el señor Acuña ser imparcial y desapasionado y llevar, como otros muchos gobernadores que le han precedido, la pretensión de armonizar los elementos que se encuentran divididos por la dichosa Caja.

El plan general que se propone desenvolver en punto á administración se parece mucho al de todos los funcionarios de igual índole, por lo cual le sintetiza en estas palabras: moralidad, mucha administración y poca política y actividad en la resolución de los expedientes que se tramitan en las oficinas de ese gobierno civil.

La ocasión no es oportuna más que para alentarle y á eso me concreto, deseando que realice *ad pedem literem* su programa gubernativo.

Don Antonio Acuña tomará posesión de su cargo el 1.º ó 2.º del próximo mes de Junio; es probable que vaya acompañado de su distinguida familia, pero no puedo asegurarlo de una manera categórica y terminante.

Después de hablar con el señor Acuña de varios asuntos de menes importancia é interés, relacionados con esa capital, nos despedimos afectuosamente, quedando yo muy agradecido á sus atenciones y deferencias.

En el salón de conferencias del Congreso le han sido presentados al señor Acuña los diputados señores Lafuente y Martín Sánchez, con quienes conversó largo rato. Ignoro si después le ha visto algún otro representante de esa provincia.

EDUARDO MUÑOZ.

QUISICOSAS

Los estudiantes sienten con tristeza aproximarse el día terrible de la prueba.

No hay uno que no pase toda la noche en vela siquiera sea para tomar los buñuelos por la madrugada.

Las flores de Mayo exhalan para los más vagos cierto olorillo á suspenso, que tira para atrás.

El mismo Chaqueta no puede menos de comprender que el examen que se aproxima es el *drama más conspicuo* que concibe la fantasía.

Y Crescencio reconoce que el *poema más épico* es el que se vislumbra entre las letras de un suspenso.

Estudiad, pues, con fervor, compañeros, preparaos..... no os suspenda el profesor, y le echéis la culpa al caos.

Hay estudiante que en la época presente se aja como la flor temprana.

Descolorido y escualido no pierde el susto hasta después de haber sufrido el chubasco.

Y escribe á su familia para prepararla y que no le coja de improviso la noticia si llega á desgraciarse ante el tribunal:

«Querido papá: usted sabe que me examino muy pronto, y estoy temiendo un fracaso como se lo temen todos. De cien lecciones que tiene el programa de canónico, me se casi todas ellas meaos diez y ochenta y ocho. Pero aunque yo ando muy fuerte porque yo así lo conozco, tengo un miedo tan horrible que no hay más que verme el rostro. Ni salgo de casa nunca, ni en ella me estoy, ni como, ni duermo, ni ando, ni almuerzo más que un huevo frito solo; ni tengo apetito nunca, ni por consiguiente engordo, ni se, ni vivo ni estudio, ni entiendo, ni veo, ni oigo. Además, mi miedo es grande, y es natural; ¡qué demonio! Porque como á usted le dije, yo escribo en un gran periódico de la capital que llaman *El Criterio*, (es un apodo), y he compuesto varias veces los artículos de fondo, poniendo verdes y dando garrotazos á los otros periodicuchos que suelen meterse en cuestiones, como *La Región*, sin ir más lejos, (es un ejemplo que pongo). Pues bien, usted ya conoce lo que los mundanos somos, que *La Región* tiene amigos como tenemos nosotros,

que son usted me comprende? catedráticos y todo.

Y es claro lo que sucede, ¡papá, me tienen un odio! Nada, que por darme coba con mis escritos, me expongo, y estoy temiendo un fracaso de mi erudición impropio; ¡por eso! ¡por eso mismo!..... ¡Si es un mal el ser tan docto!»

PASATIEMPOS

Charadas

Tras de segunda siguió; llegó hasta dos prima-tercia y en el mismo gabinete la todo me tres-primerá.

¡Todo! del dos y tercera primera sin dilación, que yo estoy prima-dos-tercia desde que tres-cuatro el sol.

Solución á las charadas publicadas el domingo 24: 1.ª Caravela. — 2.ª Maragots.

Diario local y provincial

Ayer terminaron los ejercicios de oposición á las escuelas vacantes de niños.

Mañana tendrá lugar la votación.

El número de opositores que han practicado los ejercicios hasta ayer tarde es de 48. Mañana terminarán y seguidamente se votará la calificación.

Se ha concedido licencia por defecto físico para ejercer el magisterio al profesor don Manuel Montalvo Miguel y don Manuel Lugones Hernández.

La consignación total para alumbrado público hecha por el Ayuntamiento en los presupuestos que han de regir desde el día 1.º de Julio asciende á 100.750 pesetas, doble cantidad que la que importan los gastos de Instrucción pública por todos conceptos y casi el de duplo de la señalada para la limpieza pública en el casco de la ciudad.

Los focos de infección, los depósitos de inmundicias que tanto abundan en Salamanca, por doquiera estarán perfectamente iluminados.

Y aun así se escapan, no hay duda, á la vista penetrante de los guindillas, quienes pondrán especial cuidado en evitar el riesgo de ensuciar sus flamantes uniformes, visto el interés que ha demostrado el Ayuntamiento por su indumentaria.

Como que les aumenta dos realitos en su haber diario para que procuren vestir decorosamente.

En la sesión extraordinaria del ayuntamiento que terminó ayer, se aprobó la consignación para el cuerpo municipal de bomberos de nueva creación.

Por lo tanto, en el próximo año económico contará Salamanca con este importante servicio cuya falta se venía sintiendo.

Anoche tuvo lugar un baile en casa de nuestro particular amigo don Fernando Rodríguez, con que dicho señor obsequió á sus amigos por motivo de ser el día de su santo.

Durante toda la noche estuvo dicho baile súmamente animadísimo, merced á las muchas y distinguidas señoritas que le amenizaron con sus encantos y á la amabilidad que tanto

distingue al señor Rodríguez, quien hizo los honores de la casa.

Todos los concurrentes fueron obsequiados con dulces y licores saliendo altamente satisfechos en medio de la mayor armonía.

La fiesta terminó á las dos de la madrugada.

Por el rectorado de este distrito se ha concedido autorización á los colegios privados de Santa Teresa de Alaba de Tormos, Ciudad-Rodrigo, Bejar, Peñaranda y Plasencia, para celebrar en los mismos exámenes de prueba de curso.

Ha sido declarado desierto el turno por concurso de ascenso, para proveer la escuela de niños de Robledo, á causa de no haberse presentado aspirantes.

Por renuncia del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de médico titular de Vega de Tirados.

Ayer se recibió en el Gobierno civil, aprobado, el proyecto de alcantarillado de esta capital, que como saben nuestros lectores, había sido formado por el arquitecto señor Belmás.

Dice *La Crónica Bejarana*:

Anteayer tuvo la desgracia de volcar, al llegar á Bejar, á la bajada de Casa-Blanca el coche correo de Salamanca á esta Ciudad, resultando varios heridos, alguno de ellos con fractura de brazos, etc.

Ignoramos las diligencias que con tal motivo se habrán practicado, pero tenemos derecho á esperar que las autoridades velen por la seguridad de los viajeros y exijan á las empresas las condiciones legales de que carecen los coches de la empresa del correo.

El día 12 de Junio tendrá lugar en la Diputación provincial, la subasta para las obras de reparación del puente de Valdefuentes, bajo el tipo de presupuesto, que asciende á la cantidad de 6,951'61 pesetas.

Las proposiciones se presentarán en papel del sello de la clase 11.ª.

¿Puede saberse qué ha hecho la comisión nombrada por los representantes del partido judicial en sesión del 6 corriente mes para informar varios asuntos importantes relacionados con los gastos de la cárcel del partido?

Han trascurrido 20 días desde aquella fecha, y el dictamen no se ha presentado á pesar de ser ya urgente la remisión de cuentas y presupuestos á la excelentísima Diputación provincial.

Hoy sale de esta capital para Burgos con objeto de acompañar á la compañía de ópera que debutará el miércoles en el Liceo, un representante de la empresa del citado coliseo.

A 36,000 pesetas ascienden los gastos que se presupone ha de ocasionar en el próximo año económico el servicio de elevación de aguas.

El lunes próximo se verificará por el tribunal que ha presidido las oposiciones á escuelas de niñas, la votación definitiva en vista del resultado general de todos los ejercicios practicados y se formulará la correspondiente propuesta para cubrir las plazas vacantes.

